ИНСТИТУТ ЕВРОПЫ РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

125009, MOCKBA, MOXOBAЯ УЛ., 11-3 ТЕЛ.: +7(495)692-10-51/629-45-07 E-MAIL: europe@ieras.ru WWW.INSTITUTEOFEUROPE.RU



INSTITUTE OF EUROPE RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES

125009, MOSCOW, MOKHOVAYA STR., 11-3 TEL.: +7(495)692-10-51/629-45-07

TEL.: +7(495)692-10-51/629-45-07 E-MAIL: europe-ins@mail.ru WWW.INSTITUTEOFEUROPE.RU

Статья в журнале «Аналитические записки Института Европы РАН» (Выпуск IV) № 25, 2024 (№ 357)

Итоги первого тура парламентских выборов 2024 года в Литве

Б.П. Гуселетов

Аннотация. В статье представлены итоги первого тура парламентских выборов, прошедших в Литовской республике 13 октября 2024 года. Проанализированы позиции ведущих политических партий, в том числе в сравнении с их результатами на предыдущих выборах в 2020 году. Рассмотрена ситуация в партийно-политической системе страны накануне выборов. Представлена позиция партии, победившей в первом туре, а также ее лидера, которая имеет солидные шансы стать новым премьер-министром Литвы. Сделан прогноз, как итоги выборов могут повлиять на дальнейшую трансформацию политики нового литовского правительства.

Ключевые слова: Литва, парламент, правительство, политические партии, выборы, Евросоюз, балтийско-скандинавский макрорегион.

13 октября 2024 года в Литве прошел первый тур парламентских выборов, в ходе которых избраны 70 из 141 депутатов Сейма. В выборах приняли участие 17 политических партий, три из которых объединились в предвыборную коалицию, выдвинув 1742 кандидата.

Автор. Борис Павлович Гуселетов — доктор политических наук, главный научный сотрудник Отдела социальных и политических исследований ИЕ РАН. Адрес: 125009, Россия, г. Москва, ул. Моховая, д. 11, стр. 3. E-mail: bguseletov@mail.ru.

Работа выполнена в рамках государственного задания Министерства науки и высшего образования Российской Федерации (тема НИР № FMZS-2024-0013 "Системный анализ хозяйственно-политических рисков и возможностей Балтийско-Скандинавского макрорегиона").

DOI: http://doi.org/10.15211/analytics42520242027 EDN: https://www.elibrary.ru/SONNQV

Партийно-политическая система современной Литвы

Литва — президентско-парламентская республика. Ее однопалатный парламент (Сейм) избирается каждые четыре года по системе смешанного голосования: 71 депутат по мажоритарной системе и 70 по пропорциональной системе в едином избирательном округе, объединяющем всю страну. Для прохождения в парламент партия должна набрать не менее 5% голосов избирателей (для коалиции — 7%).

По итогам предыдущих выборов 2020 г. в Сейм прошли 7 политических партий:

- консервативная партия «Союз Отечества-Литовские христианские демократы» (СО-ХД) премьер-министра И. Шимоните, основанная в 1993 г. и возглавляемая с 2014 г. Г. Ландсбергисом (член «Европейской народной партии», имела 50 мандатов);
- аграрно-экологическая партия «Литовский Союз крестьян и зеленых» (ЛСКЗ), возглавляемая с 2009 г. Р. Карбаускисом (депутаты Европарламента (ДЕП) от этой партии входят в группу «Зеленые Европейский свободный альянс», 32 мандата);
- старейшая левоцентристская «Литовская социал-демократическая партия» (ЛСДП), созданная в 1896 г. и возглавляемая с 2017 г. В. Блинкявичюте (член «Партии европейских социалистов», 13 мандатов);
- праволиберальная партия «Движение либералов» (ДЛ), основанная в 2006 г. и возглавляемая с 2019 г. председателем Сейма В. Чмилите-Нильсен (член европартии «Альянс либералов и демократов за Европу» (АЛДЕ), 13 мандатов);
- социал-либеральная «Партия свободы» (ПС), основанная в 2019 г. и возглавляемая министром экономики и инноваций А. Армонайте (член АЛДЕ, 11 мандатов);
- популистская и левоцентристская «Партия труда» (ПТ), основанная в 2003 г. В. Успасских и возглавляемая с 2022 г. А. Мазуронисом (до 2021 г. входила в АЛДЕ, 10 мандатов);
- представляющая интересы национального меньшинства «Избирательная акция поляков Литвы Союз христианских семей» (ИАПЛ-СХС), созданная в 1994 г. и возглавляемая с 1999 г. В. Томашевским (член европартии «Европейские консерваторы и реформисты», 3 мандата):
- левоцентристская «Партия регионов Литвы» (ПРЛ, до 2021 г. «Социал-демократическая рабочая партия»), образовавшаяся в результате раскола ЛСДП в 2017 г. и возглавляемая Й. Пинскусом (3 мандата).

Президент Литвы в основном исполняет представительские функции и избирается путем прямого всеобщего голосования каждые 5 лет. 26 мая 2024 г. им стал независимый кандидат Г. Науседа, опередивший И. Шимоните, поддержанную СО-ХД.

Предвыборная ситуация в Литве

Нынешняя избирательная кампания отличается тем, что накануне политический ландшафт Литвы пополнился двумя новыми партиями, способными преподнести сюрпризы на выборах:

- левоцентристская и экологическая партия «Союз демократов за Литву» (СДзЛ, член «Европейской партии зеленых»), созданная после раскола ЛСКЗ в январе 2022 г. лидером оппозиции С. Сквернялисом в 2016-2020 гг. он занимал пост премьер-министра при поддержке ЛСКЗ;
- популистская и левоцентристская партия «Заря Немана» (ЗН), основанная в ноябре 2023 г. бывшим лидером консервативно-либеральной партии «Свобода и справедливость» (ПСС), исключенным из нее за антисемитские высказывания.

5 марта 2023 г. в Литве прошли муниципальные выборы, в ходе которых избраны почти 1500 депутатов местных советов и 60 мэров. В целом победу одержала оппозиционная ЛСДП, от которой избраны 368 местных депутатов и 17 мэров. На втором месте оказалась правящая СО-ХД: 239 депутатов и 5 мэров (включая мэра Вильнюса В. Бенкункоса). ЛСКЗ, занявший третье место, получил 185 мандатов и 8 мэров. СДзЛ добилась значительных результатов: 124 мандатов и 5 мэров. Далее расположились: ИАПЛ-СХС (57 мандатов и 1 мэр), ПРЛ (56 мандатов и 1 мэр), ПСС (55 мандатов и 2 мэра), ПТ (46 мандатов) и ПС (13 мандатов)¹.

12 и 26 мая 2024 г. состоялись выборы президента Литвы, в которых приняли участие восемь кандидатов: из них пять независимых и трое, выдвинутых партиями или коалициями. Уверенную победу одержал действующий президент Г. Науседа, набравший во втором туре 75,29% (в первом — 44,3%). Несмотря на статус независимого, его поддерживали две партии: ЛСДП и ПРЛ. Вышедшая во второй тур И. Шимоните, представлявшая СО-ХД, набрала 24,71% (в первом — 20,22%)².

Из участников первого тура следует отметить:

- независимого кандидата И. Вегеле, набравшего 12,45% при поддержке Партии христианской демократии, Христианского союза и ПСС;
- Р. Жемайтайтиса от ЗН, набравшего 9,28%;
- независимого кандидата Э. Вайткус, бывшего профессора Литовского университета медицинских наук, набравшего 7,37%;
- независимого кандидата Д. Жалимаса, декана юридического факультета Университета Витаутаса Великого, набравшего 3,6% при поддержке ПС;
- вице-спикера Сейма от ПТ А. Мазурониса, набравшего 1,39%;
- независимого кандидата Г. Еглинскаса, поддержанного СДзЛ, набравшего 1,38%³.

_

¹ Partijų, komitetų gautų balsų ir mandatų skaičius Lietuvoje. 2023 m. kovo 5 d. savivaldybių tarybų ir merų rinkimai (I turas). Puslapis atnaujintas 2023-03-24 // Lietuvos Respublikos Viriausioji Rinkimų Komisija. URL: https://rezultatai.vrk.lt/?srcUrl=/rinkimai/1504/1/2070/rezultatai/lt/rezultataiPreRezultatai.html (дата обращения: 14.10.2024)

² Balsavimo rezultatai. Lietuvoje 2024 m. gegužės 26 d. Respublikos Prezidento rinkimai (II turas). Puslapis atnaujintas 2024-06-01 // Lietuvos Respublikos Viriausioji Rinkimų Komisija. URL: https://www.vrk.lt/2024-prezidento/rezultatai?srcUrl=/rinkimai/1504/2/2068/rezultatai/lt/rezultataiPreLietuvoje.html (дата обращения: 14.10.2024).

³ Rinkimų rezultatai. 2024 m. gegužės 12 d. Respublikos Prezidento rinkimai (I turas). Puslapis atnaujintas 2024-05-19 // Lietuvos Respublikos Viriausioji Rinkimų Komisija. URL: https://rezultatai.vrk.lt/?srcUrl=/rinkimai/1504/1/2070/rezultatai/lt/rezultataiPreRezultatai.html (дата обращения: 14.10.2024).

9 июня 2024 г. в Литве прошли выборы депутатов Европарламента, в которых участвовали 14 партий и одна коалиция. Лучший результат показала СО-ХД, набравшая 21,33% голосов (3 мандата). У ЛСДП второй результат — 17,98% (2 мандата). Остальные парламентские и новые партии показали следующие результаты: ЛСКЗ — 9,13% (1 мандат), ПС — 8,09% (1 мандат), СДзЛ — 5,95% (1 мандат), ИАПЛ-СХС — 5,78%, ДЛ — 5,41% (1 мандат), ПРЛ — 5,25% и ПТ — 1,66%. Партия ЗН участия в выборах не принимала, а националистический Союз народа и справедливости» (СНС) П. Гражулиса набрала 5,45%. Её единственный депутат Европарламента вошел в евроскептическую парламентскую группу «Европа наций и свобод» 4 .

Итоги всех перечисленных выборов показали, что партии, входящие в правящую коалицию (СО-ХД, ДЛ, ПС), растеряли поддержку избирателей во многом из-за того, что правительство Шимоните не смогло решить большинство проблем, и его рейтинг заметно снизился⁵. Потеряла электоральную поддержку и оппозиционная ПТ, лидер которой А. Мазуронис после провала на евровыборах заявил об уходе, как и ряд депутатов Сейма и даже ее основатель В. Успасских⁶. В августе 2024 г. Успасских вернулся в ПТ, временно её возглавив на период выборов. Он создал предвыборную «Коалицию мира» в составе ПТ, Партии христианской демократии Литвы и Жемайтийской партии⁷.

При этом выросла общественная поддержка ведущей оппозиционной партии ЛСДП и двух новых партий СДзЛ и $3H^8$.

Согласно данным опросов, проведенных институтом Балтийских исследований (Baltijos Tyrimai) 7-9 августа 2023 г., победу на выборах должна была одержать ЛСДП (21,9% голосов), опередив СДзЛ (12,8%). Далее следовали СО-ХД (12,5%), ЛСКЗ (11,6%), ЗН (11,1%), «Коалиция мира» (7,7%) и ДЛ (5,7%). Таким образом, шансы пройти в Сейм были у семи партий. ПРЛ, ПС, ИАПЛ-СХС и СНС на тот момент не имели такой перспективы⁹.

О ходе избирательной кампании

Лидер ЛСДП В. Блинкявичюте в начале избирательной кампании так обозначила основные цели в случае прихода к власти: «Обуздание последствий роста цен, обеспечение полной безопасности граждан, укрепление сфер здравоохранения и образования, снижение

⁴ Results of the 2024 European elections. Lithuania // Electionseuropeennes. URL: https://www.electionseuropeennes.eu/en/lithuania/ (дата обращения: 14.10.2024).

⁵ Сокрушительно низкий результат: эксперты объяснили провал премьера Литвы // SPUTNIK Литва. 27.05.2024. URL: https://lt.sputniknews.ru/20240527/sokrushitelno-nizkiy-rezultat-eksperty-obyasnili-proval-premera-litvy-33058929.html (дата обращения: 14.10.2024).

⁶ В Литве распадается Партия труда // Baltija.eu. 28.06.2024. URL: https://baltija.eu/2024/06/28/v-litve-raspadaetsia-partiia-tryda/ (дата обращения: 14.10.2024).

⁷ Успасских восстановил членство в Партии труда Литвы // SPUTNIK Литва. 03.07.2024. URL: https://lt.sputniknews.ru/20240703/uspasskikh-vosstanovil-chlenstvo-v-partii-truda-litvy-33435168.html обращения: 14.10.2024).

⁸ В рейтинге партий в Литве лидируют социал-демократы, консерваторы // Baltija.eu. 14.02.2024. URL: https://baltija.eu/2024/02/14/v-reitinge-partii-v-litve-lidiryut-social-demokraty-konservatory-opros-delfi-spinter/ (дата обращения: 14.10.2024).

⁹ Current election polls by Baltijos tyrimai // PolitPro.eu. URL: https://politpro.eu/en/lithuania/institute/baltijos-tyrimai (дата обращения: 14.10.2024).

энергопотребления предприятий и оказание значительной помощи семьям» ¹⁰. Социалдемократы изначально отказалась от возможной коалиции с СО-ХД, которые, по мнению их лидера, «представляют опасность для Литвы», и поэтому союз с ними пойдет на пользу только наиболее радикальным политическим силам.

Высокий рейтинг националистической партии 3H серьезно обеспокоил литовских консерваторов и либералов, которые предложили создать вокруг нее «санитарный кордон». Лидер СО-ХД Г. Ландсбергис заявил: «В Литве мы сталкиваемся с возможностью роста крайне правых – явлением, которое наблюдается в других странах Европы. Р. Жемайтайтис, которого обвиняют в антисемитских высказываниях, может поставить под угрозу будущее Литвы». Бывший премьер-министр (2008-2012 гг.) и ставший в дальнейшем еврокомиссаром от Литвы А. Кубилюс (СО-ХД) также предостерегал своих соотечественников: «Политическая радикализация наблюдается по всей Европе, и Литва не исключение. Но предстоящие парламентские выборы представляют реальную опасность для будущего страны... Проевропейские силы должны договориться и не допустить прихода этой партии к власти». Их поддержали президент Г. Науседа, лидеры ДЛ В. Чмилите-Нильсен и ПС А. Армонайте¹¹.

Итоги выборов

Явка в первом туре -13 октября 2024 года - составила 52,06%. Это на 4,25% выше, чем в первом туре выборов 2020 года. Итоги первого тура и их сравнение с результатами первого тура выборов 2020 г. представлены в таблице 1.

Литовская народная партия во главе с бывшим кандидатом в президенты Э. Вайткусом, не побоявшаяся выступить за возобновление сотрудничества с Россией, не смогла преодолеть 5-процентный барьер (2,69% голосов).

По одномандатным округам в первом туре в Сейм вышли восемь кандидатов, которые представляют: ЛСДП и ИАПЛ-СХС – по 2 депутата; СО-ХД (И. Шимоните), 3H (Р. Жемайтайтис) и ДЛ (В. Чмилите-Нильсен) – по 1 депутату и еще 1 независимый депутат¹².

В оставшихся 63 одномандатных округах, где пройдет второй тур, ЛСДП имеет 38 кандидатов, из которых 20 заняли первое место. У СО-ХД осталось 32 кандидата, из которых 26 идут на первом месте. РН имеет 14 кандидатов, из которых 3 занимают лидирующие позиции. У СДзЛ осталось 10 кандидатов, 3 из которых заняли первое место.

_

¹⁰ Blinkevičiūtė V. Mieli Lietuvos žmonės // LSDP.LT. URL: https://www.lsdp.lt/seimo-rinkimai-2024/ (дата обращения: 14.10.2024).

¹¹ Deloy C. L'opposition social-démocrate pourrait s'imposer lors des élections législatives en Lituanie // Robert Shuman Fondation. 16.09.2024. URL: https://www.robert-schuman.eu/observatoire/6308-l-opposition-social-democrate-pourrait-s-imposer-lors-des-elections-legislatives-en-lituanie (дата обращения: 14.10.2024).

¹² Elections to the Seimas of the Republic of Lithuania, 13 October 2024. 15.10.2024. URL: https://www.vrk.lt/en/2024-seimo/rezultatai (дата обращения: 14.10.2024).

Таблица 1. Итоги первого тура парламентских выборов в Литве в 2020 и 2024 гг. ¹³

Название партии	% голосов по спискам в 2020 г.	Число мандатов по спискам в 2020 г.	% голосов по спискам в 2024 г.	Число мандатов по спискам в 2024 г.
лсдп	9,58%	8	19, 74%	18
со-хдл	25,77%	23	18,32%	17
ЗН	-	-	15,29%	14
СДзЛ	-	-	9,42%	8
дл	7,04%	6	7,85%	7
ЛСК3	18,07%	16	7,16%	6
ПС	9,45%	8	4,59%	0
ИАПЛ-СХС	4,97%	0	3,96%	0
Коалиция мира (ПТ)	9,77%	9	2,24%	0
ПРЛ (ЛСДРП)	3,28%	0	1,93%	3
Остальные	12,07%	0	9,5%	0
ИТОГО	100%	70	100%	70

ДЛ имеет 9 кандидатов, среди которых 2 являются лидерами. У ЛСКЗ 10 кандидатов, 5 занимают первое место. У ПС 3 кандидата, у ИАПЛ-СХС 3 кандидата, один из которых лидирует. Восемь оставшихся кандидатов представляют ПРЛ, ПСС и партию «Национальный альянс», а также 2 независимых, лидирующих в своих округах. В 15 округах предстоит противостояние кандидатов от ЛСДП и СО-ХД. Его результаты во многом определят новую конфигурацию Сейма.

По оценкам ряда литовских экспертов, ЛСДП может получить от 37 до 43 мандатов, СО-XД – от 29 до 36, 3H – не более 15^{14} .

¹³ Elections to the Seimas of the Republic of Lithuania, 11 October 2020. 13.10.2020. URL: https://www.vrk.lt/en/2020-seimo/rezultatai and Elections to the Seimas of the Republic of Lithuania, 13 October 2024. 15.10.2024. URL: https://www.vrk.lt/en/2024-seimo/rezultatai (дата обращения: 14.10.2024).

¹⁴ Deloy C. L'opposition social-démocrate ...; Peseckyte G. MEP aims to lead Lithuania as Social Democrats win first election round // POLITICO.EU. 14.10.2024. URL: https://www.politico.eu/article/lithuania-social-democrat-win-first-election-round-mep-vilija-blinkeviciute/ (дата обращения: 14.10.2024).

Действующая премьер-министр И. Шимоните, комментируя итоги первого тура, заявила, что пока ещё рано говорить о том, войдет ли её партия в правительство или будет вынуждена перейти в оппозицию 15 .

Тем не менее лидер ЛСДП В. Блинкявичюте после объявления итогов первого тура заявила: «Эпоха консерваторов позади... Я считаю, что большая часть населения, особенно те, кто не живет в городах, хотят перемен; хотят, чтобы государство работало над улучшением государственных услуг; хотят, чтобы политики, выслушали их, прежде чем принимать какие-то решения». Она объявила, что партия намерена сформировать новую правительственную коалицию с СДзЛ и добавила, что допускает возможность участия в правительстве ДЛ и ЛСКЗ¹⁶. При этом Блинкявичюте категорически отказалась обсуждать любое сотрудничество с ЗН Р. Жемайтайтиса.

С. Сквернялис заявил, что во втором туре (27 октября) его партия и ЛСДП намерены поддержать друг друга. Он подчеркнул, что партия «попросит избирателей, проголосовавших за нашего кандидата в 1-м туре, проголосовать 27 октября, если последний не прошел во второй тур, за кандидата от социал-демократов. Социал-демократы сделают то же самое для наших кандидатов» ¹⁷.

Выводы

Подводя итоги первого тура выборов, следует предположить, что, с высокой степенью вероятности, они приведут к полной смене правительства страны, которое возглавит представитель ЛСДП. При этом вряд ли стоит ожидать значительного изменения внешней и отчасти внутренней политики Литвы, так как практически все ведущие литовские партии разделяют «общеевропейские ценности» и подходы в политической и социально-экономической сферах. Что касается отношений между Россией и Литвой, то в случае, если В. Блинкявичюте возглавит правительство, антироссийский вектор в литовской внешней политики может немного ослабнуть. Кроме того, она уже демонстрировала, что готова противостоять доминирующему политическому дискурсу, если этого требуют прагматические соображения (например, в начале 2024 г. заявила, что призыв некоторых политиков закрыть в Литве все школы с обучением на русском языке является необдуманным шагом). Ранее она выступила против решения МИД открыть в Вильнюсе представительство Тайваня, что было чревато для отношений с Китаем¹⁸.

Выборы выявили ряд новых тенденций в партийно-политической системе страны.

Во-первых, две ведущие партии Литвы ЛСДП и СО-ХД сохранили свои ключевые позиции,

-

¹⁵ Peseckyte G. MEP aims to lead Lithuania as Social Democrats ... (дата обращения: 14.10.2024).

¹⁶ Бакайте Ю., Самошкайте Э. После выборов. Сквернялис: коалиция с либералами была бы более предсказуемой // LRT.it. URL: https://www.lrt.lt/ru/novosti/17/2385543/posle-vyborov-skvernialis-koalitsiia-s-liberalami-byla-by-bolee-predskazuemoi (дата обращения: 14.10.2024).

¹⁷ Deloy C. L'opposition social-démocrate ... (дата обращения: 14.10.2024).

¹⁸ Портякова Н. Литва левеет. Партия власти и оппозиция поменялись местами // Kommersant.ru. 14.10.2024. URL: https://www.kommersant.ru/doc/7231068 (дата обращения: 14.10.2024).

поменявшись ролями в качестве правящей и оппозиционной партий.

Во-вторых, ухудшились результаты ЛСКЗ, ПС, ПТ и ПРЛ, что можно объяснить общеевропейской тенденцией падения популярности зеленых, либералов и левых радикалов, а также усталостью литовского электората от их лидеров.

В-третьих, впервые за всю постсоветскую историю Литвы в парламент, причем с хорошим результатом, прошла националистическая партия «Заря Немана», лидер которой Р. Жемайтайтис с репутацией борца за «простого человека» сумел консолидировать голоса избирателей, разочарованных в действующих партиях. Учитывая итоги недавних европейских выборов, на которых партии националистического толка добились значительных результатов, можно предположить, что ЗН имеет хорошие шансы для укрепления своих позиций в политической системе Литвы.

Дата выпуска: 21 октября 2024 года.

Results of the first round of the 2024 parliamentary elections in Lithuania

Author. Boris Guseletov. Doctor of Science (Politics), Chief Researcher of the Department of Social and Political Research, Institute of Europe, Russian Academy of Sciences. Address: 11 Mokhovaya str., building 3, Moscow, 125009, Russia. E-mail: bguseletov@mail.ru.

Abstract. The article presents results of the first round of parliamentary elections held in Lithuania on 13 October 2024. Positions of the leading political parties are analysed, compared to their results in the previous 2020 elections. Situation in the country's party and political system on the eve of elections is explored. Position of the party that won the first round of the elections, as well as its leader, who has a good chance of becoming a new Prime Minister, is presented. A forecast is given on how the results of these set of elections will affect the policy of a new Lithuanian government.

Keywords: Lithuania, Parliament, Government, Parties, Elections, European Union.

DOI: http://doi.org/10.15211/analytics42520242027 EDN: https://www.elibrary.ru/SONNQV

http://www.zapiski-ieran.ru

Release date: October 21, 2024